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ESTE SÁBADO SERÁ LA GRAN FINAL 
DEL CAMPEONATO AFAO 2022 08

POR SUJETO DE POLERÓN NEGRO

DENUNCIAN CASO DE ACOSO 
SEXUAL EN CALLE DE ARIZTÍA

A principios de esta semana una joven trabajadora fue acosada sexualmente por un sujeto de 
polerón negro, quien luego de perseguirla y hacerle tocaciones salió huyendo del lugar. La 
víctima señala que no sería la primera vez que este sujeto actúa en la zona. La denuncia fue 
interpuesta en Carabineros a la espera de una respuesta por parte de las autoridades. 03
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DIABLOS ROJOS Y BELLAVISTA COMETIRÁN EN EL DIAGUITA

ANUNCIAN LOS COLORIDOS PANORAMAS PARA ESTA TEMPORADA ESTIVAL EN OVALLE04
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

El presidente de un club amenaza 
con una pistola a un jugador del 
equipo rival; los incidentes de 
unos pocos hinchas derivan en la 

suspensión de un equipo del 
campeonato; los dirigentes 
deciden subir por secretaría 
a varios equipos.

Estas tres situaciones ocu-
rrieron este año en los torneos 
de Tercera División del fútbol 
chileno, generando la natural 
molestia de muchos fanáticos, 
debido a la anomalía de estas 
prácticas.

En el primer caso, el enton-
ces mandamás del cuadro de 
Santiago City, decidió arreglar 

las cosas casi a balazo mismo 
con un jugador de Naval, en la 
previa del duelo entre ambos 
equipos, por la Liguilla Final 
de Tercera División “B”. 

El segundo hecho nuevamente 
involucró al elenco chorero, que 
en dos fechas consecutivas 
vio esfumarse la opción de 
ascenso a la Tercera “A”, a 
causa de sendos incidentes 
protagonizados por un grupo 
de sus hinchas, en los lan-
ces ante Concón National y 

el ya citado Santiago City, 
respectivamente.

Por último, cabe mencionar 
el ascenso por secretaría a 
Tercera “A”, de los cuadros de 
Puente Alto, Chimbarongo y 
Concón National, que se vie-
ron beneficiados del castigo 
a Naval y del súbito aumento 
de cupos en la Tercera “A”, en 
una medida que ya es marca 
registrada de nuestros certá-
menes. Esto, sin nombrar el 
anómalo ascenso de Rengo 

al profesionalismo.
Son hechos que llaman la 

atención y denotan en gran 
parte la falta de protocolos 
claros, la improvisación y el 
desorden que impera muchas 
veces en nuestro balompié.

Lamentablemente, se ha vuel-
to costumbre que cada año 
nos sorprendan con inventos, 
cambios sobre la marcha y 
decisiones inverosímiles, que 
solo atentan contra el espíritu 
deportivo.

Situaciones extrañas

Denuncian a sujeto de polerón negro que 
acosa mujeres en población Ariztía

VIDEO MUESTRA A UN INDIVIDUO HACER TOCACIONES Y CORRER DEL LUGAR

A principios de esta semana una joven trabajadora fue acosada 
sexualmente por un sujeto de polerón negro, quien luego de 
tocarla sale huyendo del lugar. La denuncia fue interpuesta 
en Carabineros a la espera de una respuesta por parte de las 
autoridades.

Es una situación por la que no debe 
pasar ninguna mujer y sin embargo si-
guen ocurriendo. En horas de la mañana 
del lunes un sujeto vestido con buzo y 
polerón negro acosó sexualmente a una 
joven trabajadora en plena vía pública. 
Esto ocurrió en la población Ariztía, 
cerca de calle San Viator.

“Yo iba saliendo de mi trabajo, porque 
trabajo en el Hospital y tenía turno 
nocturno. Iba camino a mi casa cuando 
pasadas las 8.00 de la mañana siento 
que un sujeto me está siguiendo. El tipo 
caminaba de una forma extraña. Justo 
acababa de hablar por teléfono y me lo 
guardé en la mochila porque presentí 
algo malo. Cuando iba llegando a una 
esquina el sujeto se me acercó y me 
comenzó a tocar por detrás. Fue muy 
impactante. No intentó robarme nada, 
pero me tocaba incluso las piernas”, 
denunció la joven a El Ovallino.

Narró que agradece que un hombre 
estaba llegando a la esquina desde la 
otra intersección, ya que es cuando el 
agresor sale corriendo luego de realizar 
tocaciones.

“El caballero que llegó empezó a gritar 
y trató de perseguirlo pero ya el sujeto 
había corrido mucho”, apuntó.

Sobre la denuncia, indicó que fue 
consignada ante Carabineros, puesto 
que se llamó a la central policial y los 
uniformados fueron hasta el lugar a 
tomar la declaración de la víctima.

“El orden del parte se supone que iba a 
estar listo en dos días, y hasta ahora no 
hay nada, no han cargado la denuncia 
al sistema, según lo que me explicaron 
en Fiscalía”, explicó.

MEDIOS DE PRUEBA
Apuntó que ese mismo día en horas 

de la tarde hicieron un recorrido por 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

la zona, buscando la colaboración de 
vecinos, y detectaron gran cantidad de 
cámaras de seguridad particulares, en 
casas y negocios familiares.

“Fuimos casa por casa, y muchos 
no colaboraron, otros dijeron que las 
tenían inactivas o que no podían dar 
las imágenes, pero varios si revisaron y 
colaboraron. También sabemos que hay 
conductores de Colectivos de la Línea 
69 que lo vieron pero no hicieron nada”. 

Indicó que en los siguientes días le han 
llegado comentarios de otras mujeres 
jóvenes que habrían sido acosadas 
por el mismo sujeto de polerón negro. 

“Yo fui la víctima el lunes, pero el día 
de mañana puede ser una niña chica 
o una adulto mayor. Por eso hago la 
denuncia para que se tomen cartas en 

el asunto”, advirtió la joven.

ORDENANZA
Desde junio de este año la comuna 

de Ovalle cuenta con una ordenanza 
municipal que sanciona el acoso calle-
jero y penaliza al infractor con distintos 
tipos de sanciones.

Las mujeres que son víctimas de ma-
nifestaciones verbales como piropos de 
“grueso calibre”, persecuciones en la vía 
pública, gestos obscenos y en los casos 
más graves “tocaciones indebidas” y 
sin consentimiento, pueden hacer la 
respectiva denuncia en Carabineros, 
en la PDI o en la Fiscalía local.

La ordenanza, que fue aprobada de 
forma unánime por el alcalde y los ocho 

integrantes del Concejo Municipal en 
la sesión del martes 14 de junio, busca 
prevenir, prohibir y sancionar el acoso 
callejero y las manifestaciones ofensivas 
en la vía pública y en lugares de acceso 
público de la comuna. 

La medida busca sancionar a quienes 
cometan estas acciones con multas que 
fluctúan entre las 3 y las 5 UTM y que 
se determinan  a través del Juzgado de 
Policía Local. 

Se entiende como acoso sexual callejero 
toda conducta o práctica de connotación 
sexual no consentida cometida contra 
una o más personas en lugares o espacios 
públicos, o de acceso público o estable-
cimientos comerciales o faenas que se 
desarrollen en la comuna. Se manifiesta 
a través de gestos obscenos, piropos o 
insinuaciones, acorralamiento, fotos y 
videos, exhibicionismo, acorralamiento 
y persecución en la vía pública.

Si la denuncia es de carácter verbal, 
serían consideradas faltas que son 
sancionadas por este documento, pero 
si se convierten en temas físicos, como 
tocaciones, son tomados como acoso 
sexual y además pasa a ser un delito 
con sanción penal.

“YO FUI LA VÍCTIMA EL 
LUNES, PERO EL DÍA DE 
MAÑANA PUEDE SER UNA 
NIÑA CHICA O UNA ADULTO 
MAYOR. POR ESO HAGO 
LA DENUNCIA PARA QUE 
SE TOMEN CARTAS EN EL 
ASUNTO”
VÍCTIMA DE ACOSO SEXUAL CALLE-
JERO

Captura de un video de una camara de seguridad en el que se aprecia al sujeto de polerón negro 
en el momento de acosar y hacer tocaciones a una joven.

CAPTURA DE VIDEO
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Uno de los problemas que aqueja a la Feria Modelo son los escasos colectivos que llegan hasta el lugar. 

Evalúan medidas para 
mejorar la locomoción colectiva 

hacia la Feria Modelo

LOCATARIOS ACUSAN QUE SUS VENTAS HAN DISMINUIDO

Los usuarios de la feria han tenido problemas para acercarse 
a comprar al recinto, por la mala costumbre de algunos 
conductores que se niegan a trasladar pasajeros hasta 
este lugar. Por esta razón, lo dirigentes del Sindicato de 
Trabajadores Independientes de Ferias Libres Sectores Unidos 
y la Federación de Taxis y Colectivos de Ovalle se reunieron 
para evaluar soluciones, en donde el gremio del transporte se 
comprometió a fiscalizar a sus conductores y sancionar de 
forma interna a quienes no cumplan los recorridos. 

La llegada de la pandemia al país 
a comienzos de 2020 generó una 
serie de problemas en la población, 
no solo en cuanto a salud, sino 
también en lo económico. 

Uno de los muchos sectores afec-
tados fue la Feria Modelo, en donde 
disminuyeron las ventas. Una vez 
aplicada la vacunación en la pobla-
ción, comenzó a volver poco a poco 
a la normalidad, pero las ventas se 
han mantenido bajas según acusan 
los locatarios. 

Según explican los comercian-
tes la baja en ventas no se debía 
exclusivamente a la contingencia 
sanitaria, sino también a una mala 
costumbre de algunos conductores 
de la locomoción colectiva (no to-
dos), quienes no aceptan trasladar 
a personas que se dirigen hacia la 
Feria Modelo. 

“La Feria Modelo está perdiendo 
mucha clientela, porque algunos 
conductores –no todos- no hacen 
el acercamiento del usuario hacia 
la feria, aun teniendo esto incluido 
en su recorrido. Hay usuarios que 
solo los dejan en la Alameda, y 
entonces compran en el comercio 
ambulante y se devuelven a la ca-
sa, es decir, no llegan a la feria”, 
indicó el presidente del Sindicato 
de Trabajadores Independientes de 
Ferias Libres Sectores Unidos de la 
Provincia del Limarí, Raúl Romero.

“Esta problemática nos la han 
comentado algunos usuarios, por-
que hay algunos que los dejan en la 
Alameda, y desde ahí llega cansados 
hasta acá. Entonces es una pro-
blemática grande, porque por esto 
las ventas han bajado muchísimo”, 
complementó. 

De todas formas, Raúl Romero fue 
bien enfático en señalar que este 
es un problema causado “solo por 
algunos choferes, no todos, hay 
que ser bien claros en ese sentido, 
no podemos echar a todos en un 
mismo saco”. 

BÚSQUEDA DE SOLUCIONES 
Este naciente sindicato gestionó 

una reunión con la Federación de 
Taxis y Colectivos de Ovalle, para 
de esa forma buscar medidas para 
mejorar la locomoción colectiva 
hacia la Feria Modelo. 

El presidente de dicha federación, 
Cristian Pinto, tomó de buena ma-
nera esta reunión y comprometió 
medidas para solucionar el pro-
blema, “nosotros como federación 
que alberga a las distintas líneas 
tomaremos cartas para que nuestra 
gente acerque a la gente a la feria 
modelo. Actualmente está la línea 
69 circulando constantemente ha-
cia la feria, también está la línea 8, 
16, 18, 19 y 27, todas ellas tienen 
paraderos. Todos los sindicatos 
tienen su reglamento interno, en 
donde una de las exigencias y obli-
gaciones es cumplir el recorrido, y 
si en el recorrido figura el sector de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

EL OVALLINO

la feria modelo, el vehículo tiene la 
obligación de acercar a las personas 
hasta ese lugar”, apuntó.

“Ese es el llamado que estamos 
haciendo a los demás sindicatos, 
para potenciar a la Feria Modelo, 
ya que post pandemia ha estado 
bastante alicaída. Nosotros como 
transporte público también que-
remos mejorar ese acercamiento”, 
complementó. 

Por otro lado, el conductor ova-
llino buscará retomar el contacto 
con la Dirección de Tránsito, para 
realizar algunas mejoras en cuanto 
a las señaléticas y demarcaciones 
del lugar. 

Por su parte, Raúl Romero también 
quedó satisfecho con esta reunión, 
esperando mantener la comunica-
ción con los conductores, para así 
trabajar en conjunto en mejoras 
para el usuario y público de la feria. 

“Fue una reunión muy productiva, 
la idea es no desaparecer, queremos 
tener reuniones todos los meses, para 
ir viendo en qué estamos fallando, 
qué es lo que tenemos que mejorar, 
ver si se está o no avanzando. La 
idea de este sindicato es que no 
nos quedemos con una reunión, 
queremos demostrar nuestro interés 
en mejorar las cosas. Para ser buen 
dirigente además de tener vocación, 
hay que tener la disponibilidad para 
gestionar y asistir a las reuniones”, 
apuntó el presidente sindical. 

El 29 de noviembre del presente año se constituyó un nuevo sindicato en la Feria 
Modelo, aparte del ya existente en el lugar. Esta nueva entidad fue bautizada con 
el nombre de Sindicato de Trabajadores Independientes de Ferias Libres Sectores 
Unidos de la Provincia del Limarí. 
Según explican sus asociados, esta idea nació por el disgusto que tenían con el 
otro sindicato, ya que sentían que el sector de frutas y verduras se llevaba toda 
la atención. 
Por esta razón eligieron una directiva en donde se viesen representados los otros 
cuatro sectores del lugar, y fue así en donde quedó electo como presidente Raúl 
Romero (sector cafetería), el secretario Jaime Pizarro (sector paquetería) y la 
tesorera Paola Canales (sector ropa americana).
“Los sectores de ropa americana, paquetería, cocinería y cafetería siempre hemos 
sido el patio trasero de la Feria Modelo, porque en el sindicato ya existente siempre 
la directiva la conformada gente de las frutas y verduras, y siempre abogaron por 
sus problemáticas”, explicó Romero. 

HISTORIA DE UN NUEVO SINDICATO EN LA FERIA MODELO
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Anuncian coloridos panoramas para 
esta temporada estival en Ovalle

ESTE VIERNES INICIÓ EL BOULEVARD EN LA PLAZA DE ARMAS

Bartenders y restobares de la ciudad ofrecieron sus mejores productos a los visitantes de la 
primera jornada del Boulevard de Ovalle.

ROBERTO RIVAS

Con muestra de cocteles, 
música en vivo y anunciando 
las próximas actividades 
turísticas, recreativas y 
culturales que se realizarán 
en la comuna, este viernes se 
dio inicio a la doble cartelera 
de boulevard en la plaza de 
armas.

Color, calor, música y sabores ca-
racterísticos de Ovalle reinaron en la 
primera jornada del boulevard en la 
Plaza de Armas, la primera de una 
doble jornada en la que además se 
hizo el lanzamiento oficial de las 
actividades que se desarrollarán en 
la temporada veraniega.

Organizada a través del Departamento 
de Fomento Productivo y Turismo de 
la municipalidad, la primera fecha del 
boulevard inició con la muestra de 
un coctel diseñado para destacar los 
sabores propios de la zona. Bartenders 
y restobares ofrecieron sus mejores 
productos a un público que poco a 
poco iba colmando la plaza.

Los restobares participantes de la 
actividad de diciembre, son Kata Bar 
y Resto, Bar Café, Arrebol Restobar, 
Volcán Waffles, Tula Lovers, Pizzería 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Don Giorgio, Café del Centro y Tinto 
Oliva.

En tanto la tarima ubicada fren-
te al Trébol fue el escenario para 
la presentación de Vichoz Jara, la 
agrupación que abrió musicalmente 
la velada, mientras Los Condenados 
se encargaron más tarde de la parte 
musical. Para este sábado se espera 
la presentación de Nada Personal, y 

la banda La Máxima, con todos los 
sones tropicales norteños.

En la actividad se informó que 
durante todo el mes de diciembre 
de estará instalado el Mercadito de 
emprendedores, mientras la nueva 
doble jornada del boulevard será 
los días 5 y 6, y 19 y 20 de  enero 
de 2023. Otras actividades pro-
gramadas serán la Expo Cabritos y 

Quesos del Limarí (21 y 22 de enero), 
Expo Cervezas Artesanales (28 y 
29 de enero), El Parque Acuático 
Los Peñones (martes a domingo de 
enero) y las expediciones turísticas 
a diversos puntos de la comuna, 
que se realizarán también durante 
el mes de enero.

“Estamos muy contentos de poder 
tener la oportunidad de convocar a 
esta y a muchas actividades que 
le darán vida al verano en nuestra 
comuna de Ovalle”, expresó en la 
actividad el encargado de la Oficina 
de Fomento Productivo, Eric Castro.

Otras actividades que serán parte 
del verano en la comuna son la 35° 
Feria del Libro de Ovalle, la Fiesta 
Costumbrista de Barraza y la Fiesta 
de La Vendimia, todas a desarrollarse 
en el mes de Febrero.

“ESTAMOS MUY CONTENTOS 
DE PODER TENER LA 
OPORTUNIDAD DE 
CONVOCAR A ESTA Y A 
MUCHAS ACTIVIDADES QUE 
LE DARÁN VIDA AL VERANO 
EN NUESTRA COMUNA DE 
OVALLE”
ERIC CASTRO, 
OFICINA DE FOMENTO PRODUCTIVO

Guillermo Araya Ham, fue un destacado bombe-
ro al servicio de la ciudad por más de 30 años.

CEDIDA

Honran larga trayectoria bomberil de Guillermo Araya Ham
FALLECIÓ TRAS LUCHAR CONTRA UNA LARGA ENFERMEDAD

Desde el Cuerpo de Bomberos de 
Ovalle lamentaron el fallecimiento de 
quien por más de tres décadas estuvo 
al servicio de la institución y de la 
ciudad.

Recientemente fallecido tras lu-
char contra una larga enfermedad, 
Guillermo Araya Ham, ya se había 
convertido en un símbolo de en-
trega dentro y fuera del Cuerpo de 
Bomberos de Ovalle.

En la institución le reconocie-
ron como “un pilar fundamental” 
y le otorgaron el título de Miembro 
Honorario, por su destacada tra-
yectoria, que inició en 1990 como 
miembro de la Tercera Compañía.

Desde le organización le honraron 
“por su impecable trato, la rigu-

rosidad y caballerosidad con que 
se relaciona con cada uno de los 
Voluntarios y personas con quien 
se involucra, un hombre visionario, 
un verdadero Tesoro Humano, un 
real Patrimonio Cultural de nuestro 
Cuerpo de Bomberos”.

Señalaron que desde 1990 a 2006 
fue secretario general de la institu-
ción, cargo al que regresó en 2017 
y hasta 2021. Entre 2007 y 2013 
fue designado Tesorero General de 
la organización.  

También desempeñó el cargo de 
Guardador de las reliquias de la 
Institución y encargado del proyecto 
de restauración de la Documentación 
del Cuerpo de Bomberos, que data 
de 1893.

Fuera de la institución fue un des-
tacado docente que se desempeñó 
en varias partes del país, un hombre 
de letras, humanidad y entrega.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Más de 11.600 personas se atienden 
por depresión en la red de salud pública

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Tres especialistas regionales en el área de salud mental 
concordaron en que la pandemia sigue teniendo un 
fuerte impacto en la salud mental de las personas.

Según los resultados de la sexta 
versión del estudio Termómetro de 
la Salud Mental de la Asociación 
Chilena de la Seguridad (ACHS) y 
la Universidad Católica (UC), un 
21% de las personas entrevistadas 
dijo sentirse frecuentemente aisla-
das por los demás o que le faltaba 
compañía, lo que se traduce en que 
1 de cada 5 chilenos encuestados 
se siente solo. Además de esto, se 
tiene que los síntomas de depresión 
persisten en el estudio, ya que la cifra 
de noviembre del 2022 con un 14%, 
sigue estando por encima de la de 
noviembre de 2020, con un 11,6%.

Al ser consultada por la realidad 
reflejada en este estudio, la jefa (S) 
del Subdepartamento de Salud Mental 
del Servicio de Salud Coquimbo, la 
psicóloga Rosita Levi, detalló que 
actualmente en la Región de Coquimbo 
se tiene el registro de 11.673 usuarios 
recibiendo atención por depresión en 
la red de salud pública.

Debido a que la depresión es una 
patología que forma parte del plan de 
Garantías Explícitas de Salud (GES 
o AUGE), según Levi, tienen como 
objetivo “entrenar permanentemente 
a los profesionales que trabajan en la 
red de salud pública, para que puedan 
hacer un diagnóstico precoz y así 
entregar el tratamiento adecuado 
oportunamente”.

La profesional de la salud también 
especificó que los tratamientos para 
la depresión son de distintas modali-
dades, -ya que no siempre se requiere 
de medicamentos-, por ejemplo, en 
el caso de las depresiones leves y 
moderadas, además de las sesiones 
individuales, se recomienda realizar 
actividad física y desarrollar activi-
dades psicosociales grupales.

“Si bien la pandemia tiene un impacto 
en esto, hay muchas condicionantes 
que pueden agudizar los cuadros de 
depresión, por lo que requerimos 
fortalecer el apoyo y redes sociales, 
además de las condiciones laborales 
y de vivienda, las que afectan en la 
salud mental”, aseguró la psicóloga.

Salud Responde, -600 360 77 77-, 
y otras instancias ciudadanas, como 
la Linea Esperanza, conformada por 
trabajadoras comunitarias, quienes 

Según el estudio de la ACHS y la UC entre los resultados se destaca que uno de cada 5 chilenos 
encuestados se siente solo.

LAUTARO CARMONA 

constantemente están ofreciendo 
acompañamiento”. 

PUEBLO TRISTE
La psicóloga y coordinadora del 

Instituto de psicología Diálogos, Nicol 
Nuñez, quien además es voluntaria 
de la Asociación de Padres, Amigos 
y Personas con Discapacidad Física 
(APADIF), -agrupación que trabaja 
con adultos mayores y con discapa-
cidad-, también se refirió este tema 
y argumentó que “la pandemia sigue 
teniendo impacto en la salud mental 
de las personas, y tiene que ver con 
que mucha gente se dió cuenta que 
no tenía más grupo que las personas 
con las que vivía, lo que aumenta la 
sensación de soledad y fragilidad y por 
ende, patologías como la depresión”.

“La depresión es una de las enferme-
dades con mayor índice de licencias 
médicas en Chile, lo que se traduce 
en que somos un pueblo triste, -y 
además de las claras desventajas 
sociales-, eso se da porque somos 
individualistas y porque estamos 
tan encasillados en el logro que nos 
olvidamos de estar alegres”, opinó 
Nuñez. 

Según la psicóloga, esta situación 
se ve acrecentada porque “en esta 
sociedad el logro se basa en lo que 
tienes, lo que es súper frustrante 
y hace que se consuma en vez de 
compartir, lo que contribuye a en-
cerrarse en sí mismo”. 

En apoyo a esto, la psicóloga planteó 
que a nivel social y laboral siempre 
hay competencia, lo que hace que 
no existan las relaciones saludables 
y que las personas se sientan aún 
más solas. 

“Para muchas personas que tienen 
depresión el factor clave es la falta 
de tiempo, porque van de la casa a la 
pega y viceversa y caen en excesos 
evadirse de eso. Además somos una 
sociedad muy restrictiva, lo que si 
bien viene de la dictadura, se ve 
acrecentado por el miedo a los con-
tagios y a la delincuencia, por eso 
los espacios públicos cada vez son 
más limitados”, puntualizó Nuñez. 

A modo de combatir esta situación, 
la psicóloga propuso poner el foco en 
la compasión, mirando al otro como 
un igual, con respeto y admiración, 

ya que “mientras sigamos en esta 
rueda de individualización y com-
petencia, nos seguiremos sintiendo 
solos y deprimidos”.

IMPACTO EN LA NIÑEZ
Por su parte, la psiquiatra infanto 

adolescente, Emilia Monsalve, -quien 
además es la encargada del área de 
psiquiatría infanto adolescente del 
Hospital San Pablo de Coquimbo y 
también ejerce a nivel privado y en 
docencia en la carrera de medicina 
de la Universidad Católica del Norte 
(UCN)-, se refirió a este tema, se-
ñalando que “la pandemia fue un 
catalizador de problemas sociales 
ya existentes, lo que afecta mucho 
más a la infancia, lo cual es difícil de 
visualizar, ya que se tiende a centrar 
la problemática de salud mental en 
los adultos”.

Para Monsalve, esto se debe a 
que “los niñes y adolescentes tie-
nen menos recursos emocionales y 
psicológicos para afrontar el estrés, 
además son altamente dependientes 
de las condiciones del ambiente que 
los rodea, es decir, de las familias, 
cuidadores y colegios, por lo tanto 
si el medio tiene falencias se puede 
derivar en una patología de salud 
mental como la depresión”.

“Si bien hay cifras muy altas de 
conducta suicida y de trastornos 
de la conducta alimentaria post 
pandemia en niñes y adolescentes, 
hoy enfrentamos una crisis mundial 

de salud mental en todos los rangos 
etarios”, enfatizó la psiquiatra. 

Monsalve también hizo hincapié 
en que disponen de pocos recursos 
en la salud pública  para enfrentar 
esta crisis sanitaria, alegando que 
“los profesionales capacitados, 
están migrando al sector privado, 
ya que los sueldos en los hospitales 
son muy bajos”.

Ahondando en esto, la especialis-
ta en psiquiatría alegó que “en el 
Hospital de Coquimbo no disponemos 
de dispositivos de corta estadía para 
atender urgencias psiquiátricas, 
por lo cual debemos atender a los 
pacientes graves en urgencias o 
pediatría, servicios no especializados. 
Cuando el presidente Boric visitó 
nuestro hospital se comprometió a 
solucionar la problemática, así que 
esperamos que cumpla su palabra”.

Cabe agregar que el “Termómetro 
de la Salud Mental de la ACHS- UC, 
es un estudio longitudinal, con una 
muestra aleatoria de aproxima-
damente 3.000 individuos, repre-
sentativa de la población nacional 
urbana mayor de 18 años al 2022. Se 
llevó adelante a través de entrevis-
tas telefónicas sobre una muestra 
de viviendas previamente entrevis-
tadas en persona.

EL DATO

ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo
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Rotarios no cesaron su asistencia 
solidaria durante la pandemia

PRONTOS A CUMPLIR 100 AÑOS EN CHILE SE HAN MODERNIZADO

Rodrigo Jarufe, gobernador del distrito 4320 de los rotarios de chile, en su paso por la zona  
recordó que su institución continuó trabajando durante lo más álgido de la pandemia.

LAUTARO CARMONA

Arriesgando contagiarse con Covid en momentos en 
que no había vacunas, siguieron cumpliendo su rol de 
asistencia a la comunidad. Coordinaban acciones de 

manera telemática y solo un club dejó de funcionar de 73 
con los que contaba el distrito 4320, que cubre todo el 

norte.

Rodrigo Jarufe Fuentes, gobernador 
del distrito 4320 de los rotarios, 
destacó que la ayuda social sigue 
siendo el principal objetivo de Rotary 
Club, buscando llegar con apoyo en 
distintas instancias, pero siempre 
trabajando en proyectos que sean 
sostenibles y utilizando recursos tanto 
públicos, privados y los que están 
disponibles en la fundación rotaria.

Reconoció que con el paso del tiempo 
las necesidades de las personas han 
ido cambiando, ya que antiguamente 
tenían requerimientos más básicos, 
pero hoy las necesidades son distintas, 
lo que ha ido cambiando de acuerdo 
al desarrollo del país.

También se refirió a los requisitos 
para pertenecer la institución, indi-
cando que lo primero era “que tenga 
la posibilidad de pagar una cuota, 
porque el Rotary se compone de 
una parte internacional y una parte 
distrital y eso hay que cubrir, que 
es del orden de los once mil pesos y 
sobre eso es el club el que tiene la 
autonomía de definir cuál es el valor 
de esa cuota”, señaló.

En la actualidad existen en el distrito 
4320 un total de 72 clubes rotarios 
y en el país cuentan con tres distritos 
nacionales, uno que va desde Arica 
hasta Valparaíso, que es el que re-
presenta Rodrigo Jarufe, otro que 
contempla Rapa Nui, la provincia de 
San Antonio, hasta Talca, que es el 
Distrito 4340 y está un tercer distrito 
que comprende desde Constitución 
hasta Puerto Williams, que corres-
ponde al 4355, lo que significa que 
hay unos 4.800 rotarios en todo el 
país. Además, los distritos están 
compuestos por clubes rotarios que 
están distribuidos por el territorio 
nacional y cada uno con autonomía

CAMBIOS TECNOLÓGICOS
Siendo una organización ad portas 

de cumplir 100 años en chile y 118 a 
nivel internacional, han sido capaces 

de adaptarse a los tiempos, aunque 
les fue muy crítico en los peores 
momentos de la pandemia, pero ya 
desde antes ellos venían trabajando 
con los eclub, que son como los 
emails, por lo tanto, era algo que 
se venía trabajando y lo que hizo la 
pandemia fue acelerar este proceso.

“Yo diría que uno de los puntos 
débiles es que el Rotary es una es-
tructura más bien de mayores y eso 
fue lo que generó el impacto de cómo 
adaptar a una persona de 60 ó 65 
años, para que se sumara al cambio 
tecnológico, pero yo diría que se 
asumió bastante bien. En nuestro 
distinto en el período más duro, el 
2020 y 2021, fue solo un club el 
que terminó dejando de funcionar, 
producto de que no logró adaptarse 
al cambio, pero eran 73 clubes y que 
sea uno, es bajísimo, uno no es nin-
guno”, relata Rodrigo Jarufe, quien 
reconoce que durante la pandemia 
se optó por trabajar con un modelo 
híbrido, con sesiones de directorio 
de manera telemática, aunque uno 
de los cinco valores que tiene Rotary 
Club es el compañerismo, por lo tanto, 
hacerlo telemático el compañerismo 
no se podía practicar un cien por 
ciento, por lo que optaron por hacer 
a lo menos una reunión al mes de 
manera presencial.

También debieron hacer esfuerzos 
durante la pandemia, ya que como 
entidad social fueron muy solici-
tados y mantuvieron la asistencia 
a la comunidad con trabajos más 
pequeños como entrega de cajas 
de mercadería y otras asistencias.

72
clubes rotarios  tiene en la actualidad 
el Distrito 4320 que contempla desde 
Arica a Valparaíso y es presidido por 
un gobernador.

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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PROPIEDADES

Ovalle se vende casa amoblada 
con 4 dormitorios, 1 baño con 
agua caliente, cocina comedor 
pequeño patio, antejardín con 
reja perimetral, cercana hos-
pital, universidad, locomoción 
ala puerta en parte alta Ovalle 
tratar 9658299664 Sra Nolfa 
Carlso Godoy 8677380-5 full-
tonest@gmail.com 22050

Organizaciones sociales de Monte Patria 
reciben obsequios para sus niños

EN TOTAL SON MÁS DE 6.300 JUGUETES

Organizaciones 
sociales de 
Monte Patria 
recibieron los 
más de seis mil 
juguetes que se 
repartirán en 
Navidad.
EL OVALLINO

Más de 100 organizaciones 
sociales de la comuna 
recibieron los seis mil 300 
regalos destinados a los niños 
y niñas de la zona para estas 
festividades.

Hasta las cinco Oficinas Municipales 
Territoriales de la comuna: Tulahuén, 
Carén, Rapel, El Palqui, Chañaral 
Alto, además de Monte Patria cen-
tro llegaron los regalos navideños, 
destinados a los niños y niñas de la 
zona. La iniciativa ya es conocida 
por la comunidad, con una cuota fija 
de 1.500 pesos por cada infante, el 
municipio compromete la subvención 
del dinero restante para la compra de 
un regalo sorpresa.

La inversión de esta iniciativa social 
tuvo un alcance de 6.300 packs de 
juguetes para 112 organizaciones de 
toda la comuna, logrando abarcar a la 
mayor cantidad de infantes. 

La presidenta de la junta de vecinos 
de El Peral, Olga Manzano, destacó 
el trabajo realizado por la gestión 
municipal, tanto en la subvención 
de los juguetes como en el reparto 

Monte Patria

de estos, “nosotros recibimos esto 
con gratitud, esto es un gran apoyo, 
con ello nosotros podemos tener una 
navidad diferente”.

Desde el interior de la comuna, Marcia 
Rodríguez, integrante de la JJ.VV. de 
Las Tranquitas, valoró los obsequios 
entregados, pues son muy anhelados 
por los niños y niñas, “creo que son 
bonitos regalos, para mí todo esto es 
novedoso. Nosotros el 23 de diciem-
bre tendremos una cena navideña, 
tenemos varios invitados, así que los 

esperamos a todos”.
En tanto la presidenta de la jun-

ta de vecinos de Pedregal, Yanett 
Rodríguez, agradeció la gestión rea-
lizada, comentando además parte de 
la programación navideña que tienen 
como localidad, “en los tiempos que 
estamos ahora, un regalo es difícil. 
Estamos contentos por los juguetes, 
pues son una alegría para ellos; no-
sotros estamos preparando nuestra 
cena navideña para compartir entre 
todos”.

Desde la cabecera comunal, el al-
calde Cristian Herrera destacó que 
“este es un esfuerzo importante del 
municipio, realizado principalmente 
por el comité comunal de Navidad, 
que es la organización que postula 
la subvención municipal. Nosotros no 
subimos el aporte de los 1.500 pesos 
que aportan las familias, tuvimos que 
aportar unos siete millones de pesos 
más, para lograr subsidiar los 24 
millones que fueron necesarios para 
la compra de estos regalos”.
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Bellavista celebró el pase a la gran final junto a su hinchada “Los del Cerro”.

Diablos Rojos consiguió su pase a la final venciendo en sus dos partidos de semifinales.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Durante las noches del martes y miércoles se vivieron las 
semifinales en las categorías de honor y reserva, en donde 
los “diablos” vencieron en sus dos encuentros ante Limarí, 
mientras los “blanquinegros” consiguieron una ajustada 
victoria ante Profesores. La definición del título está pactada 
para este sábado 17 de diciembre en el Estadio Diaguita. 

Ya está todo preparado para definir 
al nuevo monarca del fútbol amateur 
ovallino, en sus categorías de honor y 
reserva, eso tras las semifinales que 
se disputaron el pasado martes 13 y 
miércoles 14 de diciembre.

El primer finalista en definirse fue 
Diablos Rojos, quien se impuso en 
su cruce ante Deportivo Limarí en la 
noche del martes 13. 

En el primer partido de la serie reserva 
los “diablos” ganaron por 4 a 1 gracias 
a un “hat trick” de Bastián Jinel y 
una solitaria anotación de Mauricio 
Villalobos. El único descuento limarino 
fue de Moisés Díaz mediante lanza-
miento penal. 

El partido en la serie honor fue aún 
más complicado, ya que Diablos Rojos 
sufrió la expulsión de su máxima figura, 
Bastián Jinel, esto por dos faltas que 
le valieron las dos tarjetas amarillas y 
posterior roja. 

No obstante, y pese al jugador menos 
en cancha, lograron imponerse una vez 
más en el marcador para asegurar el pase 
a la final, ganando por 2 a 0 gracias a 
un gol de cabeza de Kenne Urquieta y 
un gol de tiro libre de Ricardo Layana. 
En los minutos finales fue expulsado 
Michel Viera en Limarí, dejando a ambos 
equipos con 10 jugadores. 

“Fue un partido bastante peleado, con 
los dos equipos tratando de hacer su 
juego, nosotros impusimos nuestros 
términos con harta disposición táctica, 
pero estos partidos también se ganan 
con la otra parte, que es la garra y el 
corazón. Nuestro objetivo siempre fue 
llegar a la final, y acá se ve reflejado el 
trabajo de todo el año, hemos dejado de 
lado muchas cosas. Ahora hay que jugar 
la final, claramente que los partidos hay 
que jugarlos, pero queremos ganar el 
título, sería un gran logro para nuestra 
institución”, manifestó el entrenador 
de Diablos Rojos, Cristian Carmona. 

En la noche del miércoles se vivió 
la segunda semifinal, en donde se 
enfrentaron Bellavista y Profesores, 
en un duelo de fuerzas parejas, aun-
que también con algunas polémicas 
arbitrales. 

El encuentro de la serie reserva terminó 
igualado 1 a 1, con las anotaciones de 

Felipe Araya para Profesores y Angelo 
Flores para Bellavista. 

Luego se dio paso al partido de honor, 
en donde los “blanquinegros” tomaron 
una primera ventaja de 3 goles, gracias 
a un gol de penal de Diego Araya, un 

golazo de media distancia de Maicol 
Oneil, y otra anotación de Araya, esta 
vez con un disparo en la entrada del 
área grande, aprovechando una mala 
salida del arquero.

Pero en el segundo tiempo los “profes” 

marcaron dos descuentos, uno de penal 
a través de Nicolás Espinosa, y otro 
de jugada que finiquitó Eric Albanez. 

La polémica se instaló en los últimos 
minutos cuando el Deportivo Profesores 
reclamó dos faltas penal, una por una 
barrida y otra por un presunto codazo, 
pero el árbitro desestimó en ambas 
ocasiones. De esta manera, se dio el 
pitazo final, para sellar el triunfo de 
Bellavista por 3 a 2. 

“Fue un partido duro como son todas 
las semifinales, el equipo contrario se 
planteó bien, tanto en el partido de 
reserva como de honor, así que nos 
costó, pero lo pudimos sacar adelante 
con garra, eso es lo que más tiene 
este plantel, este club se caracteriza 
por eso. Este triunfo se lo dedicamos 
a la gente, y esperamos ahora ir por 
la final”, sostuvo el entrenador de 
Bellavista, Claudia Elgueda. 

PROGRAMACIÓN FINAL 
Este sábado 17 de diciembre el Estadio 

Diaguita recibirá una extensa jornada 
de fútbol, para cerrar el campeonato 
2022 de la AFAO. 

Las puertas del coloso de avenida La 
Chimba se abrirán a las 14:00 hrs, y 
media hora más tarde comenzará el 
encuentro entre Limarí y Profesores 
(serie honor), quienes se enfrentarán 
por el tercer lugar del torneo, para 
ganar el tercer cupo a la Copa de 
Campeones regional. 

A eso de las 16:00 hrs se enfrentarán 
los grandes finalistas, Diablos Rojos 
y Bellavista, para definir al flamante 
campeón del fútbol amateur ovallino.

Como es costumbre en este tipo 
de campeonatos, ambos equipos se 
enfrentarán en dos partidos, primero 
en la serie de reserva, y posteriormente 
en la serie de honor.

Cabe destacar que el programa Expreso 
Deportivo de Radio Comunicativa trans-
mitirá el partido final de la jornada, 
entre Diablos Rojos y Bellavista en la 
serie honor, esto a partir de las 18:00 
hrs en el 93.7 del dial FM. 

Diablos Rojos y Bellavista animarán 
la gran final de la AFAO 2022

FÚTBOL AMATEUR DE OVALLE 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

14:30 hrs Limarí vs Profesores (tercer 
lugar – serie honor)
16:15 hrs Diablos Rojos vs Bellavista 
(final – serie reserva)
18:00 hrs Diablos Rojos vs Bellavista 
(final – serie honor)

PROGRAMACIÓN 
SÁBADO 17 DE DICIEMBRE
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